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ЧАСТЬ ОФФИЦІ

Преподается Архипастырское Его Высокопрео
священства благословеніе:

Заштатному священнику Андозерской церкви, Бѣлозерскаго 
уѣзда, Іоанну Сапожкову, за пожертвованіе ста рублей биле
тами въ пользу мѣстнаго причта и пяти чеканныхъ маталлпче- 
скихъ ризъ на иконы мѣстной церкви, стоимостію въ 150 руб.



968 -

Объявляется благодарность Епархіальнаго 
Начальства.

Крестьянину деревни Сергіева, Комоновскаго прихода, Бѣ
лозерскаго уѣзда, Василію Сергѣеву и вдовамъ Маріи Лупповой 
и Параскевѣ Семеновой, за пожертвованіе камня и плиты на 
устройство ограды вокругъ мѣстной церкви, а равно и всѣмъ 
потрудившимся въ дѣлѣ благоустройства означенной ограды.

Движеніе и перемѣны по службѣ.

Священникъ Сѣверской церкви, Старорусскаго уѣзда, Сергій 
Константиновъ перемѣщенъ къ Рдейской пустыни, 14 іюля.

Праздныя вакансіи.

Священническія: при Корбипичской церкви—Тихвинскаго 
уѣзда, Радоховской—Демянскаго уѣзда. Стариковской—Старорус
скаго уѣзда, Селищской—Тихвинскаго уѣзда, Прутской—Старо
русскаго уѣзда, Новгородской градской Михаило-Архангельской, 
что на торговой сторонѣ церкви, Чуровской— Череповскаго уѣз., 
Молодилепской—Боровичскаго уѣзда, Бѣлозерскомъ соборѣ, Фло
ровской—Новгородскаго уѣзда, Сутокской—Старорусскаго уѣзда, 
Деревяницкомъ женскомъ монастырѣ и при Сѣверской—Старо
русскаго уѣзда.

Діаконскія: при Прошковской—Боровичскаго уѣзда, Жабеп- 
ской—Валдайскаго уѣзда, Марковской—Старорусскаго уѣз., Мо
денской—Устюжнска го уѣзца, Никандровской—Боровичскаго уѣз., 
Стаповскол—Череповскаго уѣзда, Локстской—Крѳетсцкаго уѣзда, 
Великосельской—Череповскаго уѣзда, Липепской —Тихвинскаго 
уѣзда, Любапской—Новгородскаго уѣзда, Инанско-Волокодержков- 
ской—Боровичскаго уѣзда, ІІельгорской—Новгородскаго уѣзда, 
Капецкой—Тихвинскаго уѣзда и при Бѣлозерскомъ соборѣ.

Псаломщическія: при Корбиничской—Тихвинскаго уѣзда, 
Бѣлозерскомъ соборѣ, Лѣшенской—Старорусскаго уѣзда, Цыпин- 
ской—Кирилловскаго уѣзда, Боровичскомъ соборѣ, Иванской— 
Во.гокодержковской, Устюжнскомъ соборѣ, Чуровской—Черенов- 
скаго уѣзда, Козохотской того же уѣзда, Осиновской Устюжн- 
скаго уѣзда.
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Отъ Бѣлозерскаго духовнаго училища.

Въ означенномъ училищѣ предъ началомъ наступающаго 
1911 /»2 года переэкзаменовки для обучающихся въ училищѣ и 
пріемные экзамены для вновь поступающихъ въ училище будутъ 
производиться въ слѣдующемъ порядкѣ: 17 августа (среда) прі
емные экзамены для вновь поступающихъ во II, Ш и IV классы 
училища; 18 августа (четвергъ) переэкзаменовки изъ всѣхъ пред
метовъ для учениковъ I, II ІП классовъ; 19 августа (пятница) 
письменный экзаменъ (диктовка) по русскому языку и устный по 
Закону Божію для вновь поступающихъ въ I классъ училища; 
20 августа (суббота) пріемные экзамены для вновь поступающихъ 
въ I классъ училища по русскому языку съ церковно-славянскимъ 
(устные) и по Ариѳметикѣ; 22) (понедѣльникъ) педагогическое 
засѣданіе Правленія для разсужденія о результатахъ произведен
ныхъ экзаменовъ и переэкзаменовокъ, составленіе списковъ, моле
бенъ предъ началомъ ученія, чтеніе инструкціи ученикамъ и вы
дача книгъ; 23 августа (вторникъ) начало классныхъ занятій-

Редакторъ оффиціальной части
Секретарь Консисторіи Л. Андреевъ.
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произнесенная Высокопреосвященнѣйшимъ Арсеніемъ, 
Архіепископомъ Новгородскимъ и Старорусскимъ,

въ Гимназической церкви предъ молебномъ
при открытіи XV Всероссійскаго Археологическаго Съѣзда 22-го іюля 

1911 года.
Привѣтъ вамъ, мужи науки, любители отечественной 

старины. Любовь эта и собрала васъ сюда, въ старинный 
нашъ градъ, со всѣхъ концовъ обширной нашей родины и изъ 
другихъ странъ, чтобы, по слову Псалмопѣвца, — „ помянуть 
дни древніе и поучиться". Не сомнѣваюсь, что эта лю
бовь найдетъ здѣсь полное удовлетвореніе, а любознатель
ность—богатую пищу для ума и сердца. Есть на Руси 
города, при одномъ имени которыхъ чувствуется вѣяніе 
какого-то особеннаго духа, которые окружаетъ отличная 
отъ другихъ городовъ атмосфера, Это—старинные паши 
города и это духъ русской старины, особенно-же—древ
ней русской святыни. Словомъ,—это родной духъ нашей 
Руси. Таковы: Кіевъ—мать городовъ русскихъ, Москва— 
сердце Россіи, господинъ Псковъ, Ростовъ, Смоленскъ и 
другіе; таковъ по преимуществу и Новгородъ—дѣдъ Рус-
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ской земли. Болѣе 1000 лѣтъ онъ существуетъ. Онъ—ко
лыбель русской государственности. Много событій, много 
разнообразныхъ судебъ и бурь пронеслось надъ нимъ, отъ 
временъ перваго заселенія его грубыми язычниками, по
томъ отъ утвержденія здѣсь христіанства, чрезъ весь пе
ріодъ русскихъ усобицъ. Благодаря историческимъ усло
віямъ, Новгородъ вознесенъ былъ на высоту великой по
литической и церковной жизни. Характеръ этого величія 
сказался въ древнемъ духѣ Руси Православной. Духъ этотъ 
называемъ „древнимъ* потому, что онъ изначала жилъ 
въ Руси и самобытно въ ней развивался, преимущественно 
въ древнія времена. Этотъ духъ самородный, независимый 
отъ преходящихъ условій времени, всегда вѣрный самому 
себѣ, неизмѣнный въ своихъ коренныхъ началахъ вѣры и 
народности, воспитался и утвердился силою и вліяніемъ 
православной Церкви, которая здѣсь, какъ и повсюду въ 
Россіи, дала всю нравственную и гражданскую мощь не
большому сначала народу и направляла событія его исто
ріи къ его росту и единству. Выразителями этого духа 
въ Новгородѣ и его области были молитвенники и заступ
ники земли русской—св. благовѣрные князья, княгини и 
святители, прославленные въ исторіи отечества нашего 
высотою и святостью подвижнической жизни своей и са
моотверженными своими подвигами ради св. вѣры пра
вославной и блага дорогой нашей родины. Нетлѣнныя 
мощи ихъ хранятся какъ во Св, Софіи, такъ и въ 
другихъ храмахъ древней Новгородской области. Памят
никами этого древняго духа являются исконные храмы, 
возглавляемые Св. Софіею, вокругъ которыхъ сосредото
чивалась религіозная и общественная жизнь. Во главѣ 
ихъ была Св. Софія, которая была фокусомъ народной 
жизни и все тянулось къ ней. Одинъ и тотъ-же коло^ 
колъ созывалъ народъ въ храмъ на молитву, а вмѣстѣ съ 
тѣмъ—и на вѣче, для совмѣстнаго обсужденія обществен
ныхъ и государственныхъ дѣлъ. Св. Софія была самою 
высшею и дорогою святынею и ея имя постоянно было у 
всѣхъ на устахъ. Съ мыслью о ней приступалъ древній 
Новгородецъ ко всякому болѣе или менѣе важному дѣлу, 
ею вдохновлялся и ободрялъ себя въ различныхъ тяже
лыхъ обстоятельствахъ и случаяхъ жизни, трудился и 
проливалъ за нее кровь и, наконецъ, съ ея-же священнымъ
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именемъ на устахъ, встрѣчалъ смерть. .Постоимъ за Свя
тую Софію"! говорили Новгородцы, разумѣя свой Софій
скій соборъ, поднимаясь на враговъ. На всемъ протяже
ніи исторіи Новгородской земли, Св. Софія всегда почи
талась, да почитается и донынѣ верховною хранитель
ницею и покровительницею Новгорода, и самая оконча
тельная судьба его,—послѣдній конецъ, еще издревле по
ставлены въ связь и соотношеніе съ однимъ изъ священ
ныхъ изображеній, хранящихся въ ней.

Благодаря тѣмъ же историческимъ обстоятельствамъ, 
Новгородъ потерялъ свое величіе, уступивъ его другимъ 
центрамъ. Онъ, по выраженію поэта, „тихо опочилъ". 
Теперь онъ—Святыня Руси, священная реликвія, пред
метъ поклоненія и изученія. Съ этою цѣлью и вы собрались 
сюда. Поклонитесь же ему и съ благоговѣніемъ изучайте 
его, сами поучаясь и насъ поучая. Старина—это то вол
шебное зеркало, въ которомъ въ перспективѣ вѣковъ мы 
видимъ себя, своихъ предковъ и каждую грань церковной, 
общественной и государственной жизни. Мы—новые по
селенцы земли, связаны съ своими прародичами и съ ихъ 
идеалами національными и религіозными и вообще со всею 
ихъ жизнью, хотя и не зримыми, но такими прочными 
нитями, порвать которыя не въ силахъ тотъ или другой 
народъ. Такая связь является непремѣннымъ условіемъ 
культуры, которая растетъ только на почвѣ ранѣе собран
ныхъ умственныхъ и нравственныхъ сокровищъ народа. 
Презрѣніе къ старинѣ—это именно признакъ некультур
ности извѣстнаго народа или лица, и самый вѣрный по
казатель его паденія, а затѣмъ и уничтоженія. Изученіе 
старины показываетъ намъ на ряду со свѣтлыми сторо
нами много и темныхъ сторонъ прошлаго; на ряду съ 
правильными путями нашего совершенства—и ложные 
пути. Чтобы многому поучиться, чтобы избѣжать новыхъ 
ошибокъ, которыя дѣлали наши предки, нужно бережно 
собирать и хранить осколки этого волшебнаго зеркала 
времени, подбирая кусокъ за кускомъ, составляя одна 
общее цѣлое,—исторію нашего края, великой родины и 
цѣлаго міра. Сквозь сумракъ вѣковъ смотритъ на насъ 
Великій Новгородъ, въ которомъ отобразилось лице древ
ней святой Руси. Вамъ предстоитъ задача открыть предъ 
нашими глазами и сердцами историческія черты этого
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серьезнаго лица, съ его мощнымъ духомъ и ноучитель 
нымъ голосомъ.

Богъ вамъ въ помощь! Объ этомъ помолимся.

Пребываніе Его Высокопреосвященства въ г. Старой 
Руссѣ.

Въ Благовѣщенской г. Старой Руссы церкви священникомъ 
Димитріемъ Горскимъ при встрѣчѣ Высокопреосвященнѣйшаго 
Архіепископа Арсенія сказана такая рѣчь. „Беру па себя смѣ
лость привѣтствовать Ваше Высокопреосвященство въ этомъ свя
томъ храмѣ. Храмъ сей—одинъ изъ древнихъ храмовъ обшир
ной Вашей Новгородской паствы; въ прошломъ году соверши- 
лшь 500 лЬтъ его существованія; прихожане сего храма рели
гіозны и къ храму своему усердны; и не смотря на то, что по 
мѣсту жительства разбросаны по всему городу, съ любовію отно
сятся къ своему храму и къ его нуждамъ. Благодаря ихъ усердію 
и любви къ своему храму я имѣлъ возможность привести его въ 
тотъ благолѣпный видъ, въ какомъ Вы изволите его увидѣть. 
Наконецъ, подъ сѣнію сего св. храма существуетъ многочисленная 
женская школа имени великаго Русскаго писателя Ѳеодора Миха
иловича Достоевскаго. И всѣ мы,—клиръ и міряне, учащіе и 
учащіяся,—живемъ стройной, мирной и согласной жизнью. Но 
чтобы этотъ миръ развивался, чтобы между пастырями и пасо
мыми существовало всегдашнее единеніе и чтобы работа школьной 
жизни гала впередъ, я прошу оіъ себя и прихожанъ благословить 
«асъ. Глубоко сожалѣю, Высокопреосвященнѣйшій Владыка, что 
я не имѣлъ возможности собрать 350 юныхъ воспитанницъ сей 
школы для полученія Вашего благословенія, но питаю себя свѣт
лою надеждою, что это будетъ при вторичномъ Вашемъ посѣще
ніи; пока же,—прошу Васъ,—благословите, Владыка Святый, 
всѣхъ насъ, здѣсь присутствующихъ11.

На эту рѣчь Высокопреосвящепнѣшій Владыка отвѣтилъ, при
близительно, слѣдующее. Благодарю васъ, о. Настоятель, за пре
красно сказанную рѣчь; для меня отрадно было слышать, что при
хожане, не смотря на то, что разбросаны по стогнамъ сего 
городя, не забываютъ своего храма, спѣшатъ сюда и вообще съ 
любовію къ нему относятся. Если вы сумѣли собрать воедино

*) Окончаніе. См. № 29 Епарх. Вѣд.
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прихожанъ, разбр данныхъ по всему городу подобно тому, какъ 
собираетъ кокопіъ птенцовъ своихъ подъ крылья, то и благо 
вамъ; трудитесь въ этомъ же направленіи: въ единеніи пастыря 
съ пасомыми—великая сила. Вашъ храмъ благолѣпенъ и, не 
смотря на древность, производитъ впечатлѣніе своею свѣжестію; 
продолжайте проповѣдывать прихожанамъ съ этой церковной ка- 
оедры слово истины, совершайте Богослуженіе уставно; сами вы 
преисполнены любовью къ уставности, и руководимая Вами школа 
вполнѣ способна къ этому. И дальше желаю вамъ успѣха въ 
трудахъ для храма, прихода и школы. По обозрѣніи Благовѣ
щенский церкви Владыка посѣтилъ училище имени Ѳ. М. До
стоевскаго.

При посѣщеніи Троицкой церкви Владыка послѣ 'обычной 
встрѣчи сказалъ мѣстному священнику слѣдующее: Не знаю, ра
доваться или печалиться мнѣ сейчасъ, потому что не знаю со
стоянія вашего прихода, такъ какъ я не слышалъ отъ васъ объ 
этомъ... И такъ я жду отъ васъ слова о состояніи вашего при
хода. На это приглашеніе Владыки священникъ о. Александръ 
Пылаевъ отвѣчалъ: Ваше Высокопреосвященство! Я радуюсь Ва
шему посѣщенію нашего храма; но моя радость была бы еще пол
нѣе, если бы я въ настоящее время могъ сказать Вашему Вы
сокопреосвященству: се азъ и дѣти! Но, къ сожалѣнію и при
скорбію моему, я пе могу этого сказать, такъ какъ прихожанъ 
моихъ въ настоящее время находится въ храмѣ очень мало... Не 
потому они не явились въ большемъ количествѣ, что не хотѣли 
почтить Васъ—своего Архипастыря, а потому, что нашъ при
ходъ очень маленькій,—около 400 душъ обоего пола,—и раски
данъ по всему городу, кругомъ же церкви живутъ по большей 
части евреи. Въ общемъ же долженъ я засвидѣтельствовать предъ 
Вашимъ Высокопреосвященствомъ, что прихожане мои любятъ свой 
храмъ и заботятся о немъ, о чемъ свидѣтельствуютъ эти два 
благоустроенные храма, изъ которыхъ храмъ Знаменскій построенъ 
отцомъ нынѣшняго старосты при пособіи отъ прихожанъ; о любви 
прихожанъ ко храму свидѣтельствуетъ и колокольня, построенная 
годовъ пять назадъ прихожанами и гл. обр. теперешнимъ старо
стой*). Мало того, что прихожане заботятся о храмѣ и любятъ 
его, они стараются проявить любовь свою и къ ближнимъ своимъ.

•) О любви прихожанъ къ храму и богослуженію свидѣтельствуетъ и 
то, что по ихъ желанію служатся по праздникамъ и воскреснымъ днямъ 
двѣ обѣдни, всенощныя бдѣнія; на ихъ средства содержится хоръ пѣвчихъ, 
при небольшой помощи отъ церкви.
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Ими устроена церковная школа, въ которой обучается лишь не 
болѣе 10 человѣкъ мѣстныхъ прихожанъ, а то все чужеприход-
ные—бѣдные (до 150 ч.); въ II колѣ же прихожане дали пріютъ
Отдѣленію,—Книжному Отдѣленскому Складу, Библіотекѣ Отдѣ
ленской, Читальнѣ, которыми пользуются не только горожане, но 
и учащіе церковныхъ школъ всего уѣзда; тамъ же находится и 
церковная библіотека, которая тоже открыта для всѣхъ желаю
щихъ; церковь даетъ отопленіе и освѣщеніе для пихъ. Любитъ 
приходъ свою церковь и старается хранить свои древніе священ
ные предметы,—для этой цѣли надъ колокольней устрояется осо
бое древлехранилище. Троицкая церковь извѣстна была еще въ 
XVI стол., какъ видно изъ лѣтописей; въ 1608 г. она была 
разорена литовцами. Въ 1684 г. она была возстановлена и освя
щена, такъ какъ стѣны ея были пощажены врагами. Впослѣд
ствіи сдѣланы нѣкоторыя измѣненія въ наружныхъ частяхъ ея, 
но иконостасъ сохранился въ цѣлости почти весь съ того времени. 
Вотъ въ краткихъ чертахъ состояніе прихода и храма*).

На эти слова Высокопреосвященнѣйшему Владыкѣ благоугодно 
было сказать слѣдующее (приблизительно): Ну—теперь я радуюсь за 
Вашъ приходъ радостью Вашею; широко понимаете Вы пастырскія 
обязанности... Но тяжело все это и подъ силу-ли все это Вамъ? 
пока молоды и силы есть,—работаете; по такое разнообразіе 
занятій не служитъ-ли помѣхой въ исполненіи всего, какъ слѣ
дуетъ? Вѣдь Вы, кажется, занимаетесь преподаваніемъ Закона 
Божія и въ другихъ мѣстахъ... Но думаю у Васъ найдутся и 
хорошіе помощники, такъ какъ среди прихожанъ навѣрно есть 
много интеллигентныхъ и образованныхъ людей, которые могутъ 
и готовы помогать Вамъ въ дѣлахъ. Пока силы есть, работайте... 
Но часто-ли Вы занимаетесь проповѣдываніемъ Слова Божія на
роду?**) Нужно какъ можно чаще заниматься этимъ дѣломъ. Нужно 
говорить за каждымъ богослуженіемъ. Народъ жаждетъ живого 
слова.

По окончаніи обозрѣнія Введенскаго храма Высокопреосвя-
IIіеннѣйшій Владыка, взойдя па солею, обратился къ священнику
о. Алексѣю Демянскому и сказалъ: я 
прежде чѣмъ сказать что-либо, саро 

осмотрѣлъ весь храмъ и 
васъ батюшка: что выУ

мнѣ скажете?

*) Опущено и ничего не сказано о заботѣ прихожанъ о причтѣ —объ 
устройствѣ и ремонтѣ для него церк. дома.

*♦) Отвѣтъ: «По силѣ возможности». Поученіе говорится за ранними ли
тургіями каждый воскресный и праздничный день.



976 —

О. Алексій Демянскій сказалъ: Высокопреосвященнѣйшій
Владыка. О чемъ похвалюсь? Только немощами своими. Прости 
мое недостоивство въ прохожденіи высокихъ пастырскихъ обя
занностей; но буди строгъ къ замѣченнымъ тобою опущеніямъ 
моимъ, но обличивъ, научи и снизойди своею милостію. Храмъ 
сей приведенъ въ благолѣпіе пе но церковные доходы, а на спе
ціальныя пожертвованія усердныхъ прихожанъ. Но благолѣпію
храма не во всемъ соотвѣтствуетъ благолѣпіе душъ ввѣренныхъ 
мнѣ прихожанъ. Кромѣ ищущихъ спасенія всѣми средствами есть 
и у меня прихожане, которые одновременно совершаютъ спасеніе 
и допускаютъ паденія, особенно это проявляется въ юношахъ.
которые постятся и нарушаютъ посты, которые въ храмъ при
дутъ, а потомъ сряду идутъ въ театры, кинематографы и т. и., 
которые во всемъ одновременно работаютъ двумъ господамъ. Еъ 
этомъ моя скорбь какъ пастыря, и я теряюсь и не нахожу 
умѣнья убѣдить ихъ и вразумить. Старшіе прихожане отличаются 
ревностію къ соблюденію уставовъ церкви и не менѣе меня бо
лѣютъ о своемъ юномъ поколЬніи. Единственнымъ средствомъ я 
расп'лагаю: церковною школою, въ которую съ охотой, даже
предпочтительнѣе предъ министерскими, отдаютъ своихъ дѣтей 
граждане. Помолись, Владыка, о мнѣ и прихожанахъ моихъ и 
благослови пасъ на добрый путь.

Высокопреосвященнѣйшій Владыка отвѣтилъ на эти слова
о. Алексѣя: Батюшка! пе бойся строгости моей, да и не называй меня 
таковымъ: вѣдь ты еще пе знаешь меня; одобряю твое смиреніе, 
но подражай св. Апостолу, который во всемъ надѣялся на благо
дать Божію: благодатію Божіею есмь, еже есмь. Не одобря- 
ю твою приходскую молодежь, которая пренебрегаетъ дѣломъ 
спасенія, но ты не останавливайся—обличай и учи. Въ твоихъ ру
кахъ школа: она много поможетъ тебѣ. Благодарю васъ, при
хожане, за усердіе и украшеніе храма Божія. Но не забывайте
и продолжайте украшать и свои души добрыми дѣлами, за кото
рыя вамъ будетъ и награда добрая на небесахъ. А вы, староста, 
рачительный; хвалю ваше усердіе и призываю ла васъ благо
словеніе Божіе. Владыка спросилъ, кто управляетъ хоромъ (учи
тель церк. школы): одобрилъ пѣніе, велѣлъ вводить и общее пѣніе.

Въ Мининской-Вознесенской, г. Старой Руссы церкви свя
щенникъ Іоаннъ Муравьевъ, при посѣщеніи этой церкви Его Вы- 
соконресвященствомъ, въ своей рѣчи говорилъ, между прочимъ, 
„Сожалѣю, что не могу встрѣтить Ваше Высокопреосвященство и 
привѣтствовать какъ пастырь, со всей ввѣренной моему водитель-
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ству паствой, и сказать Вамъ: „се азъ и дѣти, яже ми далъ 
ость Богъ". Но, Владыко Святый, я долженъ сказать, что ввѣ
ренная моему водительству паства крѣпка вѣрой и благочестіемъ. 
„Овцы мои гласа коего слушаютъ". Но пе свободны мы отъ на
пастей грѣха и житейскихъ скорбныхъ бурь .. Войди же, Архи
пастырь нашъ, въ сей святой храмъ и благослови насъ благо
словеніемъ духовнымъ. Почивающая на тебѣ, Святитель Божій, 
благодать, немощная врачующая и оскудѣвающая восполняющая,— 
вѣримъ мы,—оживить и прояснитъ нашу скорбную, многотруд
ную, обуреваемую страстями жизнь.

Всѣ храмы г. Старой Руссы отличаются благолѣпіемъ, чи
стотою и даже богатствомъ. Во всѣхъ храмахъ есть пѣвчіе, со
держащіеся па средства частію церквей, частію прихожанъ.

Въ 6 ч. вечера 9 іюля Его Высокопреосвященство совершалъ 
въ монастырскомъ храмѣ всенощное бдѣніе съ литіей и велича
ніемъ Божіей Матери; Владыка самъ помазывалъ освященнымъ елеемъ 
весь народъ.

На другой день 10-го іюля Владыка совершилъ литургію 
въ соборѣ. По окончаніи часовъ Его Высокопреосвященство вы
шелъ изъ собора навстрѣчу крест. ходу. По совершеніи крат
каго молебствія всѣ иконы поставлены были въ порядкѣ у со
бора, а Владыка и сослужащее духовенство направились обратно въ 
соборъ для служенія литургіи.—По заамвонной молитвѣ Его 
Высокопреосвященство обратился къ богомольцамъ съ рѣчью. 
Принеся Безкровную Жертву, говорилъ въ своей рѣчи Владыка, 
і’.ъ этомъ св. храмѣ и помянувъ всѣхъ жителей города, я, осно
вываясь на словахъ Ап. Павла: „Горе мнѣ, аще не благовѣствую", 
постараюсь сказать вамъ посильное слово. Я бесѣдовалъ бы съ 
вами цѣлые дни и ночи, по, снисходя къ немощамъ человѣче
скимъ, не удлинню своего слова. Я хочу обратить ваше внима
ніе на то, какое впечатлѣніе я вынесъ при посѣщеніи вашего 
города. Онъ обладаетъ драгоцѣннымъ цѣлебнымъ источникомъ, а 
посему извѣстенъ во всѣхъ концахъ нашего отечества и къ нему 
въ лѣтнее время стремится много людей, чтобы получить излѣче
ніе. Городъ вашъ растетъ, развивается, благодаря присутствію 
минеральныхъ источниковъ; и если бы не послѣдніе, то городъ 
былъ бы самой захудалой деревней. Задумывались ли вы, жители, 
кто далъ городу это преимущество?—Далъ Тотъ, Кто исчисляетъ 
пески морскіе и распола-аетъ въ землѣ соли и цѣлебныя грязи.
Скажите же, какія мысли появлялись у васъ при сознаніи, что 
указіпное преимущество вашего города дано вамъ Творцомъ?—Ко-
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нечно, вы благодарны Творцу и выражаете это въ молитвѣ и
украшеніи своихъ приходскихъ храмовъ. Побывалъ я въ вашихъ
храмахъ и пораженъ былъ ихъ внѣшнимъ величіемъ. И это бла
голѣпіе храмовъ вашихъ имѣетъ значеніе для тЬхъ, которые
пріѣзжаютъ сюда для врачеванія: видя благолѣпіе храмовъ, они 
могутъ сказать, что здѣсь обитаетъ Господь: здѣсь мы мо
жемъ получить исцѣленіе Но вы можете выразить свою благо
дарность къ Богу и тѣмъ, что не будеіе употреблять дарован
ныя Имъ блага съ корыстными цѣлями, не будете стараться извле
кать изъ нихъ для себя возможно большую выгоду. Ваши мине
ральныя воды, вашею христіанскою любовію, должны быть сдѣ
ланы доступными не для однихъ только богатыхъ. Вашъ хри
стіанскій долгъ подумать и о бѣднякахъ—лазаряхъ, пріѣзжаю
щихъ въ Старую Руссу для излѣченія и оказать имъ евангель
ское милосердіе. ' если этого не наблюдается среди пасъ, если
къ бѣднякамъ, пріѣзжающимъ сюда для лѣченія, мы относимся 
такъ, какъ въ притчѣ Спасителя богачъ къ бѣдному Лазарю, 
такъ что только псы приходили и лизали ему раны,—то есть ли 
у насъ евангельское милосердіе? Мы именуемся христіанами, го
товы называть себя людьми благочестивыми, говоримъ: посмотрите 
па наши храмы, какъ они благолѣпны и украшены. Но, въ сущ
ности, это только внѣшній видъ благочестія. Первые христіане 
молились въ пещерахъ, конечно, чуждыхъ богатаго убранства, но 
сердце ихъ горѣло пламенною любовью къ Богу и ближнимъ, и 
они съ пѣніемъ духовныхъ пѣснопѣній смѣло шли на самую смерть. 
Итакъ, возлюбленные, заботясь объ украшеніи храмовъ веще
ственныхъ, будемъ заботиться и объ украшеніи невещественнаго храма 

ихъ душъ; постараемся украсить этотъ послѣдній храмъ 
благочестіемъ и милосердіемъ къ ближнимъ бѣднякамъ-лазарямъ.

По окончаніи литургіи былъ совершенъ крестный ходъ около 
соборной части города. Владыка все время слѣдовалъ съ крест
нымъ ходомъ, продолжавшимся до 4 часовъ дня.

11 іюля Владыка Архіепископъ посѣтилъ Старорусское ду
ховное училище. Когда Владыка утромъ, въ 8 часовъ, изволилъ 
прибыть въ училище, корпорація училища, въ составѣ—смот
рителя, помощника его, учителей—Попова, Смирнова и Жело- 
бовскаго и членовъ правленія отъ духовенства, встрѣтила Вла
дыку на площадкѣ предъ училищемъ. Преподавъ благословеніе 
встрѣтившимъ и освѣдомившись у учителей, какой учебный пред
метъ каждый изъ пихъ преподаетъ въ училищѣ, а также и 
сколько каждый изъ нихъ лѣтъ па службѣ, Владика направился
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въ верхній этажъ училищнаго общежитія, гдѣ помѣщаются уче
ническія спальни на 100 человѣкъ и комнаты—для двухъ над
зирателей и умывальная. Здѣсь Владыка подробно осмотрѣлъ и 
самыя комнаты и обстановку ихъ. Выразилъ удовольствіе, что въ 
спальныхъ ученическихъ ночуютъ и два надзирателя. Ветхіе 
шкафы для ученической одежды обратили вниманіе Владыки, и 
онъ выразилъ надежду и увѣренность, чго духовепств) округа не 
замедлитъ ассигновать необходимую сумму на пріобрѣтеніе хоро
шихъ шкафовъ и въ такомъ котичествѣ, чтобы ихъ было доста
точно для полнаго числа учениковъ. Осмотрѣвъ верхній этажъ, 
спустился въ средній — помѣщеніе для класовъ. Классныя комнаты 
понравились Владыкѣ, по относительно обстановки ихъ, особенно 
партъ, отъ времени почти износившихся, Владыка выразилъ 
удивленіе, что такія парты могутъ по сіе время существовать. 
Самый видъ ихъ производитъ и на учениковъ гнетущее впечат
лѣніе и во всякомъ случаѣ не располагаетъ относиться къ нимъ 
бережливо. Смотритель доложилъ Владыкѣ, что духовенство округа 
само озабочено улучшеніемъ обстановки классныхъ комнатъ и 
только крайній недостатокъ въ средствахъ и трудность изысканія 
ихъ не позволяютъ заразъ измѣнить обстановку, но понемногу 
старыя парты замѣняются новыми. Осмотрѣвъ производившійся въ 
среднемъ этажѣ ремонтъ, Владыка зашелъ въ квартиру смотри
теля училища, помѣщающуюся въ среднемъ этажѣ, гдѣ препо
далъ Архипастырское благословеніе всему семейству смотрителя. 
Затѣмъ, спустившись въ нижній этажъ, осмотрѣлъ столовую, 
кухню, сундучную, раздѣвальную, бывшую занятную, пріемную, 
больничныя помѣщенія. Во всѣхъ этихъ комнатахъ производился 
ремонтъ, и Владыка внимательно осмотрѣлъ ремонтныя работы и 
матеріалъ, употребляемый для ремонта. Осмотрѣвъ училище, во 
дворѣ Владыка ознакомился съ надворными постройками и здѣсь 
опять осмотрѣлъ матеріалъ для ремонта, дрова, закупленныя 
училищемъ и т. д. Окончивъ осмотръ училища, Владыка про
шелъ въ Правленіе. Здѣсь вниманіе владыки остановилось па 
только что доставленныхъ въ училище 15 ящикахъ, пожертво
ванныхъ училищу профессоромъ Военно-медицинской Академіи
Викторомъ Александровичемъ Левашовымъ и заключающихъ на
глядныя пособія по природовѣдѣнію и матеріалъ для письменныхъ 
работъ по русскому языку. Отзывчивость профессора къ нуждамъ 
духовной школы порадовала Владыку. Осмотрѣлъ Владыка учи
лищный архивъ, въ которомъ дѣла всѣ переплетены, кончая 1910 
годомъ* Осмотрѣлъ сложенное въ комолы постельное и столовое
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бѣлье, а равно и принадлежности для столовой. Йотомъ, пригла
сивъ училищную корпорацію сѣсть за столъ, подробно разспра
шивалъ каждаго изъ учителей о ходѣ учебнаго дѣла, о мало
успѣшности и причинахъ ея, а также о мѣрахъ для борьбы съ 
нею; освѣдомлялся—какія особенно грубыя шалости замѣчаются 
среди учениковъ; какъ ученики проводятъ свободное отъ учеб
ныхъ запятій время, гдѣ гуляютъ, какую носятъ одежду. На за
явленіе смотрителя, что одежда учениковъ оставляетъ желать 
лучшаго, что многіе пріѣзжаютъ изъ дому въ рваныхъ сапогахъ 
и дырявой одеждѣ, Владыка сказалъ, что слѣдуетъ непремѣнно 
требовать, чтобы ученики были въ приличной одеждѣ, чтобы брюки, 
между прочимъ, не носили забранными въ сапоги. На изыскан
ную одежду, можетъ быть, средствъ и нѣтъ у духовенства, но 
приличная одежда обязательно должна быть у учениковъ. Пре
подавъ еще разъ благословеніе училищной корпораціи и посѣтивъ 
эконома въ его квартирѣ, Владыка, сопровождаемый смотрителемъ 
и экономомъ, отбылъ изъ училища въ монастырь, гдѣ пожелалъ 
осмотрѣть училищную церковь, а попутно и монастырскія церкви.

Въ 3 ч- дня 11 іюля Его Высокопреосвященство принялъ 
все городское духовенство, а въ <5'/2 ч. дня, при колокольномъ звонѣ 
во всѣхъ церквахъ г. Ст. Руссы, отбылъ на пароходную при
стань для слѣдованія въ Новгородъ. Проводить Владыку собра
лось все городское духовенство, а также и гражданскія власти и 
масса народа. Когда съ 3-мъ звонкомъ Владыка взошелъ на па
роходъ и здѣсь поднялся на верхнюю палубу парохода и бла
гословилъ провожающихъ, всѣ присутствующіе на пароходной при
стани трижды пропѣли ему многолѣтіе.

На Епархіальномъ Съѣздѣ *).

28 іюня, вечернее засѣданіе. Послѣ перерыва снова гово
рилъ //. Н. Спасскій. Послѣ того, какъ церк.-прих. школа 
оцѣнена съ высоты Престола, переоцѣнивать ее намъ, говорилъ 
II. Н., был) бы дѣломъ рискованнымъ. И напрасно стараются
унизить достоинство церк.-пр. школы указаніемъ на дефекты,
существующіе въ той или ин?й церков.-прих. школѣ. Если изъ 
45000 всѣхъ пер.-пр. школъ, положимъ, даже 5000 плохи, то

*) Продолженіе. См. № 29.
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это не значитъ, что вообще плоха школа дачнаго тина. Вѣдь и
всѣ школы, начиная съ высшихъ и кончая низшими, не безъ
недостатковъ, и отсюда однако по дѣлаютъ вывода о необходи
мости уничтоженія ихъ. Если дефекты существуютъ и въ цорк.- 
прих. школахъ, то это значитъ только, что нужно позаботиться 
объ ихъ устраненіи. За 25 лѣтъ своей работы цѳрк.-пр. школы 
достаточно доказали свое право на существованіе.— Указавши 
затѣмъ, что просимыя имъ 8000 р. позволили бы цѳрк.-пр. школѣ 
пережить кризисъ такъ, что по являлось бы необходимости при
бѣгать къ закрытію существующихъ церк.-прих. школъ, П. Н. 
указываетъ на односторонность тѣхъ источниковъ къ содержанію 
церк.-пр. II колъ, когда члены съѣзда рекомендуютъ усиленно
облагать нричты тѣхъ церквей, гдѣ нѣтъ церк. II колъ или лажа
о.о. діаконовъ, не занимающихся въ церк. школахъ. Отъ меня 
просятъ гарантій, продолжалъ П. Н., что субсидія церк.-прих. 
школамъ требуется на годъ, на два. Я но могу быть пророкомъ, 
и могу только указать, что вопросъ о церк.-прих. школахъ въ 
настоящее время находится на обсужденіи Государственнаго Со
вѣта. Осенью нынѣшняго года онъ вѣроятн» будетъ рѣшенъ Го
сударственнымъ Совѣтомъ. Вмѣстѣ съ этимъ рѣшится и судьба 
цѳрк.-пр. школы. Если церк.-пр. школы сохранятъ свое суще
ствованіе, то онѣ во всемъ будутъ уравнены съ земскими школа
ми. Если же Законодательныя Учрежденія выскажутся за пере
дачу цер. школъ земствамъ, то тогда вопросъ о существованіи 
церк.-пр. школы будетъ поставленъ ребромъ. Священникъ о. А. 
Михайловскій въ противовѣсъ моему заявленію, что учителя цер.- 
прих. школъ люди большею частію правоснобные, указалъ пато, 
что я разошелся въ данномъ случаѣ съ Высокопреосвященнымъ 
Архіепископомъ Арсеніемъ, который говорилъ членамъ съѣзда о 
томъ, что воспитанницы епарх. учил. являются мало подгото
вленными къ занятію мѣстъ учительницъ. Но когда я говорилъ 
о правоспособности учащихъ въ церк.-прих. школахъ, то имѣлъ 
въ виду сказать, что учителя церк.-прих. школъ имѣютъ закон
ныя права для занятія въ начальныхъ школахъ, но не хотѣлъ 
сказать, что всѣ учащіе въ церк.-прих. школахъ ведутъ свое 
дѣло безупречно. И въ земскихъ школахъ учителя правоспобпые, 
но развѣ всѣ они свободны отъ всякихъ дефектовъ въ веденіи 
своего дѣла?—Демидовъ И. С. высказалъ мнѣніе за передачу 
церк.-прих. школъ земствамъ и мотивировалъ свое заявленіе за
ботами о матеріальныхъ интересахъ крестьянина. Но если церк.- 
прих. школы будутъ переданы Земству, то средства па ихъ со-
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держаніе Земствомъ будутъ браться съ того же крестьянина и 
въ большихъ размѣрахъ, чѣмъ теперь, когда церк.-прих. школы 
находятся въ завѣдываніи духовенства.—Я ждалъ, заключилъ 
свою рѣчь II. Н., возраженій противъ ассигнованія на перк.-пр. 
школу со стороны духовенства, и ни въ какомъ случаѣ не со
стороны церковныхъ старостъ, которые знаютъ, что въ ц,лрк.-пр. 
школіі учатся дѣти народа. Но духовенство не противъ помощи 
церк. школѣ. Изъ старостъ высказываются противъ помощи цер
ковной школѣ только 2, и то не принципіально, а потому, что 
у церквей нѣтъ денегъ. Но церковные старосты, конечно, пой
мутъ истинныя нужды населенія и, слѣдуя духовенству, не
откажутся поддержать церк.-прих. II колу въ трудную минуту ея
жизни. Церковный староста Г. Мухинъ. Изъ рѣчи г. Епарх;
Наблюдателя я вижу одно: 8000 р. па церк.-прих. школы нужно 
дать, не считаясь съ обремененіемъ церквей. Всѣ 37 церк. ста
ростъ, присутствующихъ па съѣздѣ, говорили, чт) никакихъ но
выхъ обложеній церквей дѣлать нельзя. Въ частности, тоже го
ворили и старосты 1 Воровичск. округа, которыхъ я предста
вляю на съѣздѣ. Умалять достоинство церк.-прих. шкелы 'никто 
не хочетъ. Но и указывать ея достоинства въ данномъ случаѣ 
едва ли умѣстно. Мы просто говоримъ, что денегъ у цер
квей нѣтъ. Задача отстаивать матеріальные интересы церквей,
оказывается, не легка, по я долженъ сказать съѣзду то, что по
ручили мнѣ сказать старосты 1 Боровичскаго округа. Г. Епарх. 
Наблюдатель, прося помощи церк. шк., не освѣтилъ 
способности церквей, которая, конечно, ему извѣстна, 
жутъ, что земская
таніи дѣтей столь же благонадежной, какъ церковно-приходская.

II

платежной 
МнГ> ска- 

кола но является въ христіанскомъ взепп-

Но тяжелые налоги на церкви развиваютъ въ народѣ антагонизмъ
къ духовенству. И одною рукою поддерживая церк.-пр. школу, 
мы другою усиливаемъ этотъ антагонизмъ. И усиливая налоги на 
церкви все болѣе и болѣе, мы рискуемъ оставить народъ безъ 
духовенства и безъ школъ. Послѣ объясненій, данныхъ еще разъ
П. Н. на рѣчь г. Мухина, вопросъ о помощи церк. школѣ ста
вится на баллотировку. Рѣшено: 1) обложить на этотъ предметъ 
рублевымъ налогомъ каждый продаваемый пудъ свѣчей; 2) про
сить Епарх. Начальство ходатайствовать предъ Земствами о по
мощи школамъ; 3) пригласить усилить пособіе II коламъ тѣ церкви,
отъ которыхъ это пособіе уже получается.

29 іюня. Утреннее засѣданіе. Заслушивается редакція 
журнала о помощи церк.-прих. школамъ. Благочинные о,о. Доб-
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рохотовъ и Поповъ просятъ, чтобы рублевый сборъ съ продан
наго пуда свѣчей на церк.-пр. школы представлялся не чрезъ 
Благочинныхъ, чтобы не обострялись отношенія Благочинныхъ къ 
старостамъ и принтамъ. И теперь Благочиннымъ приходится со
бирать налоги съ церквей съ большими потугами, при чемъ при
ходится выслушивать всякаго рода инсинуаціи. Довольно продол
жительные разговоры вызываетъ вопросъ о томъ, какъ понимать 
выраженіе: ,съ проданнаго пуда свѣчей",-—заводомъ или церко
вію. Устанавливаютъ такое пониманіе: церковь уплачиваетъ руб
левый сборъ съ каждаго купленнаго ею пуда свѣчей.—Идетъ 
вопросъ о помощи п:аломщической школѣ въ количествѣ 
8оо р. Рѣчь о необходимости даннаго ассигнованія говоритъ 
П. Н. Спасскій. Священникъ И. Созинъ. П. Н. ожидаетъ 
отъ съѣзда возраженій противъ этого ассигнованія. Но насколько 
я могъ убѣдиться изъ разговоровъ съ членами съѣзда, этихъ 
возраженій не послѣдуетъ, и потому предлагаю прямо ставить 
вопросъ на баллотировку. Ассигнованіе изъ прибылей свѣчнаго 
завода принимается. Интересны попутныя заявленія, сдѣланныя 
па съѣздѣ при обсужденіи вопроса о псаломщ. школѣ. Прото
іерей И. Ильинскій желаетъ, чтобы воспитанники псал.
ходили въ духовной одеждѣ. А то у нынѣшнихъ псаломщиковъ 
въ пиджакахъ тутъ портсигаръ, тутъ платокъ—одинъ только 
грѣхъ. Священникъ 1. Плодовипювъ выражаетъ сожалѣніе, 
что псал. школа будетъ немноголюдной. Съ другой стороны, онъ 
опасается, не будетъ ли она давать преимущественно діаконовъ. 
И такимъ образомъ духовенство, ассигнуя средства па школы, 
будетъ помогать поступленію недоучекъ въ клиръ.—Слушается 
докладъ о суммахъ Эмеритальной кассы. Священ. о. А. 
Юшковскій обращаетъ вниманіе па то, что займы изъ эмерит. 
кассы дѣлаются безъ достаточныхъ гарантій. Напр., беретъ деньги 
изъ эмерит. кассы свѣчной заводъ, а между тѣмъ его имущество 
остается не застрахованнымъ. Священ. И. Созинъ предлагаетъ 
имущество свѣч. завода страховать по крайней мѣрѣ въ размѣрѣ 
далаемаго имъ изъ эмерит. кассы займа, чтобы страховой полисъ 
и былъ эмерт. кассѣ обезпеченіемъ- Іірот. о. Н. Тополевъ. 
Уже если страховать, то страховать то, что подвергается на
ибольшей опасности отъ пожара, именно склады. Но тогда по
требуется расходъ отъ завода 4000—5000 р., и прибыли свѣч
ного завода сократятся. < вящен. о. К. Яковцевскій. Вѣдь не 
можетъ же вдругъ сгорѣть заводъ и склады. Если сгоритъ за
водъ, обезпеченіемъ долга остается имущество складовъ. Прот.
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Н. Тополевъ. Остается обезпеченіемъ аккуратнаго внесенія долга 
купленная теперь епархіей земля по Чудинской улицѣ. Прот. 
П. Ильинскій. Почему капиталы эмер. кассы помѣщаются ві> 
4°/о ренты, а пе въ 5°/о бумаги, паіір , какъ рекомендовано и 
Г. Оберъ-Прокуроромъ Св. Синода не въ °/о бумагахъ Крѳст. 
Поземельнаго Банка? Священ. К. Яковцевскій. Деньги эмер. 
кассы накоплялись постепенно, и въ каждый моментъ покупались 
наиболѣе выгодныя °/о бумаги. У кассы есть 5°/о и даже 6°/о 
бумаги. Баллотируется вопросъ о томъ, требуется ли особое обез
печеніе отъ завода въ случаѣ займовъ у эмерит. кассы. Необхо
димость его отвергается.

Вечернее засѣданіе 29 іюня. Продолжается разсмотрѣніе 
смѣты на епарх. женск. учил. Интереснымъ тутъ было только 
заявленіе свящ. Г. Яковцевскаіо, который сказалъ, что его 
округъ уполномочилъ его заявить на съѣздѣ слѣдующее: если 
епарх. учил. будетъ строиться въ Деревяницахъ, то его округъ 
не хотѣлъ бы вносить на это дѣло пи одной копейки.

30 іюля Утр ннее засѣданіе. Слушается отчетъ свѣчнаго 
завода. Раздаются голоса, что нужно на это засѣданіе вмѣсто 
дѣлопроизводителя Съѣзда свящ. К. М. Яковцевскаго избрать 
дпугоѳ лицо. Церковный староста Г. Мельниковъ. Въ собра
ніяхъ, подобныхъ нашему, устраняютъ, бываетъ, предсѣдателя, 
если онъ имѣетъ прикосновенность къ заслушиваемому докладу, 
но никакъ не дѣлопроизводителя. Священникъ И. Созинъ. 
Дѣлопроизводитель можетъ внести субъективную точку зрѣіія въ 
редакцію журнала, разъ дѣло въ журналѣ касается его дѣятель
ности; и я частнымъ образомъ совѣтовалъ о. Константину Ми
хайловичу устраниться отъ дѣлопроизводства на Съѣздѣ, когда 
будутъ заслушиваться дѣла свѣчного завода. Протоіерей Е. 
Пріоровъ. О. И. С зину слѣдовало подать ранѣе письменное 
заявленіе по дебютируемому вопросу. Дѣлопроизводителемъ по же
ланію съѣзда остается и на этл засѣданіе Священ. К. Яков
цевскій, который з іявляѳтъ, что онъ, если съѣзду то будетъ 
угодно, не только готовъ устраниться отъ дѣлопроизводства на это 
засѣданіе, а и совсѣмъ оставить его. Читается изъ отчета епарх. 
свѣч. завода объ остаткѣ суммъ по заводу. Священ. И. Созинъ 
указываетъ, что этоть остатокъ числится ошибочно, потому что 
на заводѣ есть долговыя обязательства. При этомъ свящ. о. И. 
Созинъ разсказываетъ съѣзду, какъ по его мнѣнію нужно было 
бы составлять отчетъ по заводу, чтобы онъ отвѣчалъ дѣйстви
тельности. Насколько было можно понять о. Иннокентія чело-
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вѣку, не знакомому съ бухгалтеріей заводя, мысль его была та
кова; составляя смѣту, нужно заводу оцѣнить все то, что онъ 
имѣетъ къ извѣстному моменту: свѣчи, масло, воскъ, ладовъ въ 
наличности на заводѣ и въ складахъ и нр., стоимость зданій и 
т. д. Если такъ составляется смѣта, т» въ ней показываются и 
наличныя деньги,—то, что Правленіе называетъ остаткомъ. Про
шелъ, положимъ, годъ, опять дѣлается то же оцѣнка,—и вотъ 
тогда ясенъ будетъ результатъ годовыхъ операцій на заводѣ. 
Когда же такой подробной оцѣнки пе дѣлается, то не имѣетъ 
смысла указаніе и денежнаго остатка. Церковный староста 
г. Мельниковъ. Существенной ошибки въ смѣтѣ пѣтъ. Остатокъ 
долженъ быть показанъ: и есіи на заводѣ имѣются долговыя 
обязательства, эго слѣдовало отмѣтить. Показывать, въ частности, 
стоимость недвижимости завода не имѣетъ смысла. Священникъ 
К. Яковцевскій разъясняетъ, что долгъ, числящійся на заводѣ,
не обязателенъ къ уплатѣ. Нужно замѣтить, что по поводу ос
татка, указаннаго Правленіемъ завода, II ли на этомъ засѣданіи
очень длинныя разсужденія, но понять ихъ человѣку, стороннему 
отъ операцій завода, было очень трудна—Когда ставится на 
обсужденіе вопросъ объ увеличеніи жалованья предсѣдателю и 
членамъ правленія на епарх. свѣч. зіводѣ, Священникъ К. 
Яковцевскій, заявивши, что срокъ избранія его кончается, что 
онъ ратуетъ не за себя, указываетъ, что онъ, какъ предсѣдатель 
свѣчного завода, по крайней мѣріі въ 50 разъ работаетъ больше, 
чѣмъ какъ казначей эмерит. кассы. Священ. о. А. Михайловскій. 
Если жалованье разсчитывать строго по работѣ, то вѣдь вый
детъ, что предсѣдателю свѣч. завода нужно въ 50 р. увеличить 
жалованье противъ того, какое получаетъ казначей эмерит. кассы. 
А это будетъ уже министерскій окладъ: 180 р-Х50! Связей. 
И, Созинъ. Труды Новгородскихъ священниковъ, служащихъ 
въ тѣхъ или иныхъ учрежденіяхъ, расцѣниваются не одинаково, 
тѣмъ болѣе, что кромѣ платныхъ они несутъ и безплатныя долж
ности, такъ что вознагражденіе далеко не соотвѣтствуетъ труду. 
Но, съ другой стороны, и малое содержаніе, получаемое въ тѣхъ 
или иныхъ учрежденіяхъ, важно, какь подспорье къ основному 
содержанію. И я не перевелъ бы все дѣло службы въ епарх. 
учрежденіяхъ на одну только плату. Была мысль и у Правленія 
эмерит. кассы просить себѣ прибавки. Но о. протоіерей Нуме
ровъ удержалъ молодежь, указавши, что важны не деньги, а до
вѣріе духовенства. Я не возражалъ, какъ членъ ревизіоннаго 
комитета, противъ просьбы Правленія, но теперь присоединяюсь
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къ мнѣнію комиссіи съѣзда. Прибыле у завода мало. И пред
сѣдатели завода удовлетворялись еще меньшимъ содержаніемъ. 
Протоіерей о. А. Серпуховъ. Работы на заводѣ не увеличи
лось, и жалованье должно оставаться прежнее. Священникъ Н. 
Весскій. О. Константинъ удержалъ насъ отъ ассигнованія на 
телескопъ въ семинарію, указавши, что деньги свѣчного завода 
нужно осторожно расходовать. Мы должны его совѣтъ имѣть въ 
виду и теперь, когда идетъ рѣчь объ увеличеніи содержанія слу
жащимъ па заводѣ. Священникъ К Яковцевскій. Я не буду 
въ претензіи, если жалованье служащимъ на заводѣ останется
прежнее, потому что срокъ моей службы кончается, и не мнѣ 
лично возвышается жалованье. Протоіерей Е. Пріоровъ. Но съ 
телескопомъ у насъ вышла очевидная ошибка. Не ошибиться бы 
намъ и теперь. Баллотировка. Увеличивается содержаніе слу
жащимъ на заводѣ согласно заключенію комиссіи. Обсуждается 
вопросъ о вознагражденіи членовъ ревизіонной комиссіи на 
евгъч. заводѣ. Священникъ К. Яковцевскій. Статья расхода 
на вознагражденіе членовъ ревизіонной комиссіи должна быть со
всѣмъ уничтожена, такъ какъ отселѣ дѣла свѣчнаго завода должны 
ревизоваться въ общемъ епархіальномъ ревизіонномъ комитетѣ. Свящ. 
И. Созинъ. Мы знали, что будетъ ревизіонный епархіальный 
комитетъ, однако поставили въ смѣту и плату членамъ ровизіоп- 
пой комиссіи по свѣчному заводу, такъ какъ для насъ ясно было, 
во—первыхъ, то, что и при существованіи епарх. комитета ревиз.
комиссіи заводской дѣла будетъ достаточно, съ другой стороны, мы 
сомнѣвались, будетъ ли ревизіонный епархі альный комитетъ въ со
стояніи сдѣлать все то дѣло, которое теперь возлагается на ре
визіонную заводскую комиссію. Свящ. К. Яковцевскій. Въ Высочай 
ше утвержденномъ законѣ, подчиняющемъ свѣчные заводы вѣдѣнію
общаго епарх. комитета, объ особой ревизіонной комиссіи при 
свѣчныхъ заводахъ не упоминается. Протоіерей о. Н. Тополевъ.
Оставить ревизіонную комиссію при свѣчи, заводѣ съ прежнимъ 
жалованьемъ до слѣдующаго съѣзда. Разсматривается вопросъ 
о жалованъѣ смотрителю завода. Священникъ о. Н. Со
коловъ обращаетъ вниманіе съѣзді на то, что ему не положено 
вознагражденія за покупку мервы и разъѣздныхъ.—Читается 
объ ассигновкѣ на ревизію складовъ. Священникъ К. Яков
цевскій. Старосты требуютъ повѣрки операцій въ складахъ и 
свѣчныхъ операцій по церквамъ. Уже въ трехъ складахъ замѣ
чены были недочеты въ веденіи дбла. И лучше ассигновать 300 р., 
чтобы не было растратъ въ 3000 р. Нужна во всякомъ случаѣ
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хотя какія—п. ассигновка на этотъ предметъ, чтобы члены Пра
віенія завода могли съѣздить туда, гдѣ по отчетамъ склада не 
все дѣло обстоитъ благополучно Баллотировка. Ассигновка при
нимается.—При разсмотрѣніи слЬдующихъ статей расхода по 
свѣчн. заводу священ. И. Созинъ обращаетъ вниманіе съѣзда 
на увеличеніе типографскихъ расходовъ п) свѣчн заводу. Свящ. 
А. Михайловскій указываетъ, что бл агоразумно сряду же нуж
ныхъ книгъ и книжекъ заказывать для завода значительное число 
экземпляровъ, чтобы не было нужды переплачивать за повыіі на
боръ при новыхъ требованіяхъ на бывшій уже заказъ.— Вопросъ
о вознаіражденіи завѣдующихъ складами. Слышится пред
ложеніе увеличить имъ содержаніе соотвЬтственно [возвышенію
цѣны на свѣчи. Свящ. Ѳ. Тихомировъ. Трудъ завѣдующихъ 
складами остается прежній, а пот »му и вознагражденіе имъ должно 
остаться прежнее. СвЯщ. А. Ютковскій вноситъ предложеніе 
вознаграждать завѣдующихъ складами съ пуда проданныхъ ими 
свѣчей. Свящ. о. Мирославскій находитъ справедливымъ воз
высить вознагражденіе съ увеличеніемъ цѣны па свѣчи. Баллоти
ровка. Принимается вознагражденіе съ пуда проданныхъ свѣчей.

Вечі рнее засѣданіе Ііюля. Заслушивается редакція журна
ловъ предшествующихъ засѣданій и потомъ докладъ эмерит. кассы 
о Свящ. Весскомъ, лишенномъ сана, теперь земскомъ учителѣ, 
который проситъ пособія изъ эмерит. кассы для своей семьи и 
которому Правленіе кассы находитъ справедливымъ отказать въ 
его просьбѣ въ виду поступленія его на учительское мѣсто. 
Свящ. К. Яковцевскій. Если дать пособіе его семьѣ, то ли
шенные сана окажутся въ лучшемъ положеніи, чѣмъ 
Поступи заштатный на должность, ему пе дадутъ 

заштатные
пособія изъ

эмерит. кассы. А тутъ человѣкъ и мѣсто учителя занимаетъ и 
семьѣ его идетъ пособіе изъ эмерит. кассы.—Вопросъ объ от
крытіи 7 кл. при епарх. учил. Комиссіей епарх. съѣзда от
клоняется. Церк, стар. г. Ііодлипскій. Нѣтъ ли возможности 
открыть 7 классъ въ Званкѣ—такъ, чтобы барышни, обучаю
щія въ 7 кл., имѣли и практику, занимаясь съ ученицами низ
шихъ классовъ. Свящ. I. Плодовитовъ. Въ виду нареканій на 
епарх. учил.. хотя они и несправедливы, сіѣдуетъ открыть 7 кл. 
Свящ. М. Смѣлковъ разъясняетъ, какія перестройки потре
буются въ епарх. учил. па случай открытія 7 кл. Лучше откры
тіе 7 къ отложить до перестройки учил. Свящ. 1. Плодови
товъ. Если вопросъ объ открытіи 7 кл. откладывается па не
опредѣленное время, то училище можетъ совсѣмъ остаться безъ
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ученицъ, такъ какъ всѣ, кому есть малѣйшая возможность, бу
дутъ размѣщаться по гимназіямъ. Прото ерей Е. Пріоровъ. 
Понудный 4 руб. сборъ, когорый предположено взимать съ сен
тября этого года, и могъ бы идти на 7 кл. епарх. училища. 
Предсѣдатель съѣзда. Нельзя указывать на этотъ сборъ, какъ 
имѣющій обезпечить правильное поступленіе 28°/о сбора. Бал
лотировка, Принимается по вчіросу объ открытіи 7 кл. заклю
ченіе комиссіи. —Вопросъ о гемттахъ въ епарх. учил. и, въ 
частюсти, объ устройствѣ больницы въ Деревяницахъ. Свящ. 
К. Яковцевскій. Больницу необходимо построить, такъ какъ 
больница будетъ служить и при устройствѣ новаго учил. Нельзя 
оставлять учебное заведеніе безъ больницы. Предсѣдатель съѣзда 
предлагаетъ вопросъ объ устройствѣ больницы рекомендовать осо
бому вниманію комиссіи по постройкѣ новаго епарх. училища. 
Заслушивается просьба начальницы Царско-Сельскаго учил. 
объ учрежденіи при этомъ училищѣ 2 стипендій. Священ
никъ М. Смѣлковъ высказывается за открытіе пхъ. Священ
никъ о. Ильиногорскій добавляетъ, что слѣдуетъ открыть на 
2—3 года. Въ просьбѣ по баллотировкѣ отказывается. Раз
сматривается просьба священ. И. Озерова о снятіи не
доимокъ, числящихся за нимъ въ епарх. учил. Свящ. о. Иль
менскій. Если проситель находитъ возможнымъ для себя обу
чать сына въ университетѣ, дочь въ Царскомъ Селѣ, то отчего 
бы ему не уплатить долга и въ свое епархіальное училище! 
Вторая половина вечерняго засѣданія 1 іюля съ 7 час. вечера 
была закрытою На ней бесѣдовали съ духовенствомъ о.о. мис
сіонеры Архим. Варсонофій и о. Чепуринъ.

2 іюля. Утреннее засѣданіе. Съѣздъ опять возвращается 
къ вопросу о ревизіонной комиссіи при епарх. свѣчномъ заводѣ. 
Свящ. 11. Поповъ. Епархіальные комитеты ревизуютъ всѣ енярх.
учрежденія, и особыхъ ревиз. комиссій при свѣчныхъ заводахъ 
правилами о нихъ не предусмотрѣно. Церк. стар. г. Подлип- 
скій. Уничтоженіе нынѣшней ревизіонной комиссіи поведетъ къ 
упраздненію фактическаго контроля въ енарх. свѣч. заводѣ, по
тому что епархіальные комитеты могутъ имѣть преимущественно 
бумажный характеръ. Свягц. Н, Соколовъ поддерживаетъ мнѣ
ніе г. Подлипскаго. Упраздните ревиз. комиссію, и епархія не 
будетъ имѣть никакого контроля надъ свѣчн. заводомъ. 225 р., 
расходуемые па ревиз. комиссію,—сумма небольшая. Священ. 
И. Созинъ. Для Правленія свѣчн. завода ревизіонная комиссія 
пе можетъ быть пріятной. Но сложность работы въ енарх. ко-
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митетѣ не позволитъ ему держатъ фактическаго контроля на 
свѣчномъ заводѣ. Расходъ на ревиз. комиссію небольшой. При 
томъ же въ составъ ревиз. комиссіи входитъ староста, и при
сутствіе его въ ревиз. комиссіи желательно сохранить во избѣ
жаніе всякихъ разговоровъ о дѣятельности Правленія свѣч. 
завода. Священникъ К. Яксвцеескій. Кандидаты въ члены 
ревиз. комиссіи по свѣчному заводу, конечно, будутъ стоять за 
ея сожраніе. Но съѣздъ долженъ считаться не съ мечтами кан
дидатовъ, а рѣшать дѣло по существу: нужна ли ревизіонная ко
миссія при епарх. ревиз. комитетѣ? Священ. Г. Яковцевскій.
Члены ревиз. комитета будутъ имѣть и фактическій контроль 
на заводѣ, такъ какъ дѣйствуютъ по указанію Енарх. Началь
ства. Хотятъ надъ Правленіемъ свѣчного завода учредить цѣ
лыхъ 2 контроля. Наняли дешевую клячу, и хотятъ погонять 
ее въ два кнута. Предсѣдатель съѣзда. Чѣмъ больше свѣта 
въ дѣлѣ, тѣмъ лучше. Прот. Н. Тополевъ. Банковыя учреж
денія, желѣзныя дороги могутъ подвергаться правительственному 
контролю, и однако имѣютъ свой спеціальный контроль. Свящ. 
о. Яковцевскій. Нужно доказать право на сохраненіе ревизіон
ной комиссіи. Свящ. И. Созинъ. Если бы съѣздъ и допустилъ 
въ этомъ случаѣ ошибку. Владыка исправитъ ее, но утвердивши 
журнала. Баллотировка. Ревизіонная комиссія при свѣчномъ за
водѣ остается.

(Продолженіе слѣдуетъ).

XV* Археологическій Съѣздъ въ гор. Новгородѣ.

Открытіе съѣзда послѣдовало 22 іюля послѣ молебствія, со
вершеннаго въ 2 часа дня Высокопреосвященнѣйшимъ Архіепи
скопомъ Арсеніемъ въ церкви при мужской Гимназіи.

Съѣздъ имѣетъ въ своемъ составѣ представителей Академіи 
Наукъ, 5 Университетовъ, 3 Духовныхъ Академій, 3 Институ
товъ, свыше чѣмъ 60 ученыхъ обществъ и иныхъ учрежденій. 
Явились па Съѣздъ даже иностранные ученые. Нужно замѣтить, 
что .Университеты и Академіи представлены не однимъ, а двумя, 
тремя, восмью—девятью лицами. Общество собралось дѣйстви
тельно блестящее.

Владыка Архіепископъ предъ молебствіемъ привѣтствовалъ 
членовъ Съѣзда напечатанною выше рѣчью.
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Послѣ молебна члены Съѣзда перешли въ актовый залъ Гим
назіи, гдѣ и послѣдовало открытіе Съѣзда Управляющимъ СПБ. 
Учебнымъ округомъ д. с. с. Остроумовымъ.

Изъ рѣчей, здѣсь произнесенныхъ, на нашъ взглядъ самою 
характерною являлась рѣчь г. Новгородскаго Губернатора.

„Пользуясь предоставленной мнѣ возможностью высказаться въ
настоящую минуту, я не буду утруждать многословной рѣчью 
почтенное собраніе; я лишь выражу то, въ чемъ ощущаю потреб
ность и скажу всѣмъ пожаловавшимъ на XV Археологичі скій 
съѣздъ русское радушное „добро пожаловать, гости дорогіе*.

Великій Новгородъ давно, по справедливости, ждалъ особли
ваго къ себѣ вашего вниманія. Здѣсь вы найдете благодатную 
почву для трудовъ своихъ; все здѣсь полно завѣтами старины... 
есть надъ чѣмъ усидчиво поработать...

Быть можетъ вы услышите мнѣніе, что Новгородъ и весь 
край Новгородскій особенно богаты только церковной стариной... 
Что жъ, такое мнѣніе въ значительной степени вѣрно, но изслѣ
дованіе этой области не будетъ односторонне; вѣдь православ
ными церквами и монастырями, этими разсадниками духовнаго и 
нравственнаго просвѣщенія, крѣпла Святая Русь и поэтому, изу
чая старину церковную, вы, тѣмъ самымъ, будете изучать исторію 
Россіи.

Я глубоко увѣренъ, что труды ваши, одухотворяемые руко
водительствомъ глубокоуважаемой графини Прасковьи Сергѣевны 
Уваровой, имя которой извѣстно всему ученому міру, будутъ пло
дотворны... Но не посѣтуйте на меня, господа, если я предскажу 
вамъ, что, по сравненію съ предстоящей громадной здѣсь рабо
той,—результаты будутъ невелики. Я горячо надѣюсь, поэтому, 
что настоящій съѣздъ будетъ лишь преддверіемъ къ будущему 
Археологическому Съѣзду, который и явится особенно богатымъ 
по своимъ послѣдствіямъ.

Я не могу не высказать пожеланія, чтобы, рѣшая вопросъ, 
гдѣ быть будущему Съѣзду, вы остановились вновь на Великомъ 
Новгородѣ и вспомнили мой искренній призывъ: „милости про
симъ къ намъ, дорогіе гости*.

На каѳедру поднимается Предсѣдатель Съѣзда Графиня 
Прасковія Сергѣевна Уварова. Это еще бодрая, хотя уже и по
жилая женщина. Ея выступленіе публика встрѣтила долго не 
смолкавшими аплодисмептами. Графиня П. С. Уварова дѣлаетъ 
докладъ о подготовительныхъ работахъ Съѣзда и предлагаетъ 
почтить вставаніемъ усопшихъ дѣятелей въ области Русской 
Археологіи.
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На Съѣздѣ образованы отдѣленія: 1) Древности первобытныя;
2) Древности историко-географическія и этнографическія; 5) Па
мятники искусства и художествъ, нумизматики и сфрагистики; 
4) Древности юридическія, бытъ хозяйственный, домашній и во
енный; 5) Древности церковныя; 6) Памятники языка и письмі; 
7) Древности Классическія, Византійскія, Восточныя и Западно- 
Европейскія; 8) Древности славянскія; 9) Археографія и Архи
вовѣдѣніе.

Въ субботу 23 начались уже работы Съѣзда. Съ 11 часовъ 
утра въ засѣданіи, подъ почетнымъ предсѣдательствомъ Высоко
преосвященнѣйшаго Архіепископа Арсенія, по Отдѣленію Древностей 
церковныхъ заслушаны были: рѣчь Проф. Н. В. Покровскаго 
„О современномъ состояніи науки христіанской археологіи® и 
доклады: Епископа Сухумскаго Димитрія (Сперовскаго), нашего 
земляка, „О внутреннемъ устройствѣ и убрінствѣ храмовъ Новго
родскаго Антоніева монастыря въ копцЬ XVII в.® и 2) Пр.-доц. 
М. Д. Приселкова—„Нифонтъ, еп. Новгородскій®.

Но еще ранѣе докладовъ Высокопреосвященнѣйшій Арсеній 
обратился къ присутствующимъ съ рѣчью, посвященною памяти 
проф. Московской Духовной Академіи А. П. Голубцова 4 іюля 
1911 г.), своего сослуживца по этой Академіи. Въ этой рѣчи 
Высокопреосвященнѣйшій Арсеній охарактеризовалъ покойнаго, 
какъ человѣка рѣдкихъ душевныхъ качествъ, всецѣло преданнаго 
наукѣ. Владыка отмѣтилъ горячее участіе, какое принималъ А. П. 
въ археологическихъ съѣздахъ, а также—его ученые труды по 
изданію и обслѣдованію Чиновника Софійскаго собора. Въ заклю
ченіе Его Высокопреосвященство предложилъ присутствующимъ 
почтить память почившаго вставаніемъ и молитвой.

Изъ названныхъ докладовъ особенно оживленныя пренія вызвалъ

профессора—Кіевскаго Университета П. П. Соколовъ
второй докладъ М. Д. Приселкова. Оппонентами докладчику вы
ступили
(нашъ землякъ, сынъ бывшаго законоучителя Новг. мужской Гим
назіи) и проф. Московской Академіи Серг. Ив. Смирновъ. Ре
зультатомъ возраженій докладчику было то, что защищавшееся 
имъ въ рефератѣ положеніе о томъ, что Нифонтъ, еп. Новго
родскій, былъ не русскій, а грекъ, поставлено было подъ оче
видное сомнѣніе.

Въ 3 ч. дня 23 іюля по Отдѣлу—„Памятники языка и пись
менности® заслушаны доклады: 1) В. В. Сидоровой—„Новго
родское сказаніе о чудѣ иконы Знаменія Пр. Богородицы® 
(1170 г.); 2) Ц. В. Булычева—„О говорахъ „ситькарей®, жи-
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телей верховьевъ р. Сиги и 
провалившихся городахъ®.

3) X. ] Ло гарева—„Сказаніе о

В. В. Сидорова въ своемъ прекрасно обработанномъ съ ли
тіратурной стороны и красиво прочитанномъ докладѣ приходитъ 
къ выводамъ, что сказаніе о чудѣ иконы Знаменія Божіей Ма
тери относится къ XIV вѣку и въ основѣ своей имѣетъ дѣй
ствительное событіе. Интересно,' что чудо это находитъ себѣ под
твержденіе и въ свидѣтельствахъ Суздальскихъ лѣтописей.—Г. X. 
Лопаревъ въ своемъ докладѣ прежде всего выяснилъ понятіе ле
генды, какъ сказанія о тикомъ событіи, которое могло быть и 
историческимъ фіктомъ. Докладчикъ выяснилъ, что легенда о 
провалившихся городахъ но своему происхожденію относится къ 
V христ. вѣку. Впервыѳ эта легенда возникаетъ въ Италіи и 
у Блаж. Іеронима связывается съ именемъ препод. Иларіопа, 
своими молитвами остановившаго волны моря, готовившіяся зато
пить городъ Далмаціи. Изъ Италіи легенда переходитъ въ Грецію 
и къ намъ въ Россію. Извѣстно наше сказаніе о провалившемся 
гор. Китежѣ. Въ словѣ Сераніона, еи. Владимірскаго (ХШ в.), 
упоминается, какъ провалившійся, городъ Драчъ.

Въ 8 часовъ вечера 23 іюля по отдѣлу „Древности исто
рико-географическіе и этнографическія® заслужаны доклады: 1) 
Л. В. Падалки „О происхожденіи и значеніи имени Русь® и 2) 
г-жи О. Г. Базанкуръ „Древняя русская художница®.

Первый докладчикъ находилъ, чго имя Русь, соотвѣтственно 
значенію употребляемыхъ и нынѣ на Кавказѣ словъ „росъ, урсъ, 
русъ®, бѣлый, свободный, господствующій, могло означать и оз
начало правящіе классы и среди варяговъ, откуда призваны рус
скіе князья, и пр'.вящій классъ среди русскихъ, включавшій въ 
себя боярство. Такъ объясняется по г. Падалкѣ темный на пер
вый взглядъ разсказъ лѣтописи, по котор му разноплеменная 
Русь посылала за первыми князьями къ варягамъ, по лѣтописи, 
тоже къ Руси. Говоря о разселеніяхъ славянъ по Днѣпру 
г. Падалка высказалъ тотъ взглядъ (оспоренный во время преній 
по его докладу), что многочисленные древне-русскіе города по 
Днѣпру были лишь складомъ товаровъ и иныхъ цѣнностей, но 
никакъ пе крѣпостями, за стѣнами которыхъ укрывались жи
тели во время опасностей. Положенія, развитыя докладчикомъ, 
особенный протестъ встрѣтили со стороны присутствующаго на 
Съѣздѣ историка проф. Д. И. Иловайскаго, который 25 іюля, выз
ванный докладомъ г. Падалки, изложилъ свои взгляды на про
исхожденіе Руси.—Г-жа Базанкуръ въ своемъ докладѣ говорила
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о роли женщипы въ древне-русскомъ искусствѣ, какъ строитель
ницы церквей и какъ украсительницы ихъ своимъ рукодѣліемъ 
(шитыя плащаницы, покровы, воздухи и т. д.).

24 іюля для осмотра членовъ Съѣзда была открыта рисница 
Софійскаго собора и кромѣ того члены Съѣзда осматривали 
Кремль и Торговую сторону.

(Продолженіе слѣдуетъ).

Хроника Епархіальной жизни.
22 іюля, въ 9 час. утра, Его Высокопреосвященство совер

шилъ Божественную литургію въ Као. соборѣ и молебенъ Св. 
Равноапостольной Маріи Магдалинѣ, при участіи всего градскаго 
духовенства, по случаю дпя тезоименитства Государыни Импе
ратрицы Маріи Ѳеодоровны. Очередное слово произнесъ Епархіаль
ный Миссіонеръ священникъ Николай Чепуринъ.

24 іюля, въ 9 час. утра, Его Высокопреосвященство, въ 
сослуженіи Преосвященнаго Димитрія, Епископа Сухумскаго, со
вершилъ Божественную литургію. За обѣднею народомъ пропѣты 
Символъ вѣры и молитва Господня. Очередное слово произнесъ 
Успенской церкви священникъ Павелъ Бѣляевъ. По окончаніи 
литургіи Владыка и все градское духовенство приняли участіе 
въ крестномъ ходѣ около торговой стороны города Новгорода.

— 13 іюля Его Высокопреосвященство посѣтилъ епархіаль
ный Св. Заводъ. Владыка изволилъ посѣтить помѣщенія Пра
вленія, лавочки, мастерской завода, позолотной, пробойни. Въ 
мастерскихъ завода Владыка обратилъ вниманіе на то, что всѣ 
работы производятся ручнымъ способомъ; и когда узналъ, что въ 
лучшихъ заводахъ, какъ напр. С.-Петербургскомъ, работа свѣчъ, 
пробойка восковыхъ отбросовъ и даже выработка свѣтильни про
изводится машинами, то выразилъ удивленіе по поводу того, что 
въ нашемъ заводѣ до сихъ поръ не сдѣлано подобныхъ усовер- 

енствованій. Осмотрѣвши свободное отъ построекъ мѣсто земли, 
арендуемое свѣчнымъ заводомъ и нынѣ предположенное къ по
купкѣ духовенствомъ, Владыка пришелъ къ заключенію, что 
зданіе Епархіальнаго училища вполнѣ свободно можетъ быть

II
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построено на арендуемомъ заводомъ мѣстѣ. Тогда не будетъ стѣс
ненъ и монастырь Деревяницкій, что неизбѣжно при устройствѣ 
Епархіальнаго Училища въ Деревяницахъ.

Посѣщеніе Ею Высокопреосвященствомъ Горо.ищ- 
ской церкви. Утромъ 21 іюля Высокопреосвященнѣйшій Архі
епископъ Арсеній посѣтилъ Благовѣщенскую церковь села Горо
дища. Случайно узнавъ о пріѣздѣ Владыки въ Сковородскій мо
настырь, причтъ и староста Городзщской церкви вмѣстѣ съ остав
шимися дома отъ полевыхъ работъ обывателями собрались въ 
церковь. Послѣ обычной встрѣчи и многолѣтій Владыка вышелъ 
изъ алтаря и, взявъ отъ священника напрестольный крестъ, про
изнесъ многолѣтіе настоятелю храма и прихожанамъ. Здѣсь свя
щенникъ обратился къ Владыкѣ съ краткою рѣчью: „Привѣт
ствую Васъ, Ваше Высокопреосвященство, въ главномъ храмѣ 
нашего прихода, освященномъ въ че.ть Благовѣщенія Пресвятыя 
Дѣвы Маріи. Храмъ нашъ древній. Первоначально устрсенъ въ 
концѣ XI вѣка и встарину былъ знаменитъ, какъ находившійся 
въ центрѣ Новгородской государственной жизни. Теперь онъ 
прежняго значенія, конечно, не имѣетъ и служитъ духовнымъ 
потребностямъ маленькаго, всего въ 80 дворовъ, бѣднаго прихода. 
Къ достоинствамъ прихода нашего нужно отнести то, что онъ 
съ давнихъ поръ и въ полномъ составь своемъ православный. 
Никто изъ старожиловъ нашихъ не помнитъ, чтобы среди при
хожанъ былъ хоть одинъ раскольникъ или сектантъ. Даже въ 
годы нашей революціи, когда враги вѣры и церкви производили 
особенно сильный натискъ па православную вѣру, нашъ приходъ 
твердо держалъ свою отеческую вѣру. И радовался скромный па
стырь сего малаго стада, что оно твердо стоитъ въ вѣрѣ Хри
стовой. Помолись же о насъ, Владыко святый, чтобы намъ Го
сподь помогъ до конца жизни св ей свято соблюсти нашу древ
нюю православную святую вѣру и благослови пасъ своимъ Архи
пастырскимъ благословеніемъ“. Высокопреосвященный отвѣтство
валъ приблизительно такъ. Благодарю васъ, батюшка, за ваше 
привѣтствіе. Привѣтъ мой причту и прихожанамъ. Я люблю мо
литься въ древнихъ храмахъ, освященныхъ молитвенными под
вигами нашихъ благочестивыхъ предковъ. Храмъ сей находился 
въ центрѣ Новгородской государственной жизни. Въ глубокую 
старину, когда предки наши были еще язычниками, быть можетъ, 
на семъ самомъ мѣстѣ стоялъ языческій идолъ. Тѣмъ отрадніе 
видѣть здѣсь православный храмъ и знать, что здѣсь твердо 
стоитъ христіанская вѣра. Конечномъ 1905 году вѣра въ Бога
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подверглась сильному нападенію со стороны враговъ ея, и я бла
годарю Бога, что Онъ сохранилъ сей приходъ отъ невѣрія, хотя 
не сомнѣваюсь, что этому содѣйствовали и ваши труды. Преду
преждаю, что врагъ еще силенъ и опасенъ. Волки еще рыщутъ 
по Святой Руси, и многіе изъ нихъ, какъ и предвозвѣщено о 
нихъ въ словѣ Божіемъ, идутъ къ вамъ въ овечьей шкурѣ, т. е. 
несутъ намъ зло подъ видомъ добра. Поэтому пастырю церкви 
нужно не только на Бога уповать, по и внимательно смотрѣть и 
упорно работать, чтобы не дать волкамъ расхитить стадо*. Да
лѣе Владыка преподалъ причту совѣтъ но падать' духомъ и не 
унывать, что онъ живетъ въ маломъ и бѣдномъ приходѣ, и бла
гословилъ всѣхъ присутствующихъ. При осмотрѣ храма Высоко
преосвященный ознакомился съ остатками старины. „Въ храмѣ 
хорошо", заключилъ онъ свой осмотръ главнаго храма и пере
шелъ въ придѣлы. Здѣсь онъ вмѣстѣ съ о. Архимандритомъ 
Ювеналіемъ очень внимательно разсматривалъ старинныя иконы 
и любовался ихъ отличною сохранностью и искуснымъ письмомъ, 
дѣлая сравненіе ихъ съ новыми иконами... Только одной 
стариной Архипастырь остался недоволенъ, эго—привычнымъ для 
насъ неустройствомъ кладбищъ... Давъ указанія, Владыка велѣлъ 
священнику позаботиться о кладбищѣ и къ слѣдующему прі
ѣзду его привести въ порядокъ. Села Городищъ, священникъ 
Григорій Быстровъ.

в® 19 іюля посѣтилъ Валдай г. Новгородскій Губернаторъ 
В. Л. Лопухинъ. Въ 9 ч. утра г. Губернаторъ прибылъ въ мѣст
ный Троицкій соборъ, при входѣ въ который въ паперти былъ 
встрѣченъ священникомъ Іоанномъ Плодовитовымъ въ епитрахи
ли, съ крестомъ въ рукѣ, при чемъ свящ. Плодовитовъ привѣт
ствовалъ Г. Губернатора рѣчью. „Ваше Превосходительство! 
Валдайскій Троицкій соборъ считаетъ для себя за особенную 
честь, что Вы удостоили его своимъ посѣщеніемъ. Встрѣчая Васъ, 
мы встрѣчаемъ не только простаго богомольца, поклонника и чти
теля истиннаго Бога, но въ лицѣ Вашемъ мы встрѣчаемъ такого 
богомольца, который есть вмѣстѣ съ тѣмъ и первый сынъ церкви 
Новгородской. Ваше желаніе по прибытіи въ нашъ городъ пер- 
вѣе всего посѣтить нашъ соборъ и поклониться его святынямъ 
есть примѣръ, достойный подражанія. Ваша любовь къ храму 
можетъ возбудить и побудить многихъ изъ пасъ возлюбить храмъ 
Божій и св. вѣру православную и съ любовію посѣщать св. цер
ковь, гдѣ мы находимъ для себя утѣшеніе во всѣхъ скорбяхъ и 
нуждахъ. Вашъ примѣръ особенно полезенъ въ настоящее время,
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когда вѣра слабѣетъ, усиливается маловѣріе, невѣріе и религіоз
ный индифферентизмъ. Узнавъ вчера о Вашемъ благочестивомъ 
желаніи посѣтить нервѣе всего соборъ, я сегодня, совершая Бо
жественную литургію, считалъ для себя пріятнымъ долгомъ воз
нести о Васъ молитву ко Творцу и Правителю вселенной, да 
продлитъ Онъ Ваши дни па многая и многая лѣта, чтобы 
Вы имѣли возможность послужить съ пользою св. Церкви, Пре
столу и отечеству. Ваше вхожденіе сюда благословенно. Внили 
же, любезный богочтецъ, въ нашъ св. храмъ и призови небесное 
благословеніе' на свой трудъ, чтобы послужить для благоденствія, 
чести и славы Россійскаго Царствующаго Дома. Благословенъ 
грядый во имя Господне". Окропленный св. водою, Г. Губерна
торъ вошелъ въ храмъ и пожелалъ отслужить молебенъ св. Троицѣ. 
Священникъ Іоаннъ Плодовитовъ.
“ 11 сего іюля скончался староста Болыпе-Доргкой цер. 

Череповецкаго уѣзда, Череповецкій купецъ Иванъ Тихоновичъ 
Симоновъ. Мѣстная церковь въ лицѣ ; почившаго понесла утрату 
великую, потому что Иванъ Тихоновичъ съ 1891 по 1904 годъ 
былъ строителемъ сей церкви, основателемъ отдѣльнаго отъ 
Уломской церкви самостоятельнаго Больше-Дорскаго прихода и 
съ 1905 г. по настоящее время безсмѣннымъ церковнымъ ста
ростою и предсѣдателемъ основаннаго имъ въ 1908 г. приход
скаго попечительства. Все, что имѣетъ въ настоящее время Болыпе- 
Дорская церковь, пріобрѣтено или самимъ покойнымъ ктиторомъ 
или при его неизмѣнномъ участіи и содѣйствіи. При немъ всѣ 
нужды церкви покрывались и исправлялись его личною заботою 
и попеченіемъ, такъ что мѣстный причтъ жилъ въ покоѣ. А те
перь съ кончиною этого благодѣтеля члены причта и прихожане 
теряются, и не видятъ и не знаютъ, кого бы имъ избрать въ 
достойные преемники приснопамятнаго Ивана Тихоновича, кото
раго и болѣзнь и смерть постигла при исполненіи служебнаго 
долга. 13 іюня Окружнымъ Благочинническимъ собраніемъ 
г. Симоновъ былъ избранъ представителемъ отъ старостъ па Епар
хіальный Съѣздъ, куда и прибылъ 20 іюня. При образованіи 
21 іюня, послѣ открытія Съѣзда, Коммиссіи по дѣламъ послѣд
няго И. Т. вошелъ въ составъ Коммиссіи по Епархіальнымъ 
женскимъ училищамъ, гдѣ и принималъ дѣятельное участіе, при 
чемъ получилъ начало болѣзни. 27 іюня, по пути въ городъ 
(онъ остановился въ гостинцѣ) съ утренняго засѣданія, жаловался, 
что его охватило сквознякомъ, вслѣдствіе чего чувствуется боль 
въ боку и необходимо при приходѣ на квартиру поставить гор-
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чичники. Вечеромъ 27 іюня его не было на засѣданіи съѣзда, 
а 28, какъ оказывается, онъ прибылъ больнымъ домой, пробылъ 
ночь дома и на слѣдующій день уѣхалъ въ Череповецъ лѣчиться, 
гдѣ и скончался 11 іюля отъ рожистаго воспаленія головы. И 
такъ отлучка въ Новгородъ на Епархіальный Съѣздъ привела 
достоуважамаго Ивана Тихоновича, по соображеніямъ міра сего, 
къ преждевременному, никакъ пеожидаемому, исходу отъ него. 
Но кончина на поприщѣ службы своей или, иначе выразиться, 
на посту своемъ должна быть достолюбезна въ очахъ Божіихъ. 
Пусть эта увѣренность послужитъ утѣшеніемъ прежде всего для 
осиротѣвшей семьи (жены и воспитываемой усыновленной ими до
чери), а потомъ для причта и прихожанъ. Отцы и братія, знав
шіе покойнаго, въ особенности бывшіе па съѣздѣ, не забудьте въ 
своихъ праведныхъ молитвахъ предъ Богомъ вмѣстѣ съ глубоко
уважаемымъ и горячо оплакиваемымъ отцемъ протоіереемъ Арсе
ніемъ Васильевичемъ Вихровымъ помянуть и сего раба Божія 
Іоанна. Одинъ изъ участниковъ Съѣзда.

—■ Село Старое-Рахино Крестецк. уѣз. Въ пашемъ селѣ 
издавна существуетъ масса шинковъ, куда слабовольные охотно 
несутъ „полтинники" и „четвертаки". И привольна жизнь шинка
рей; казалось, благополучію ихъ и конца не будетъ, такъ какъ 
саросъ на водку всегда будетъ; будетъ стало быть, и жидовскій 
барышъ. Но времена перемѣнчивы. Нашлись благоразумные люди 
въ вашемъ селѣ; собрались они въ группу числомъ около ста 
человѣкъ; пригласили „па общество" всѣхъ шинкарей да и пре
дупредили ихъ, чтобы они пи подъ какимъ видомъ не торговали 
больше водкой, грозя въ противномъ случаѣ доносомъ. Притихли 
немного шинки, а всетаки „избранные" могли достать у нихъ 
водку. Узнали объ этомъ борцы съ шинкарствомъ и вызвали по
лицію. Въ одно прекрасное утро нагрянула изъ Крестецъ поли
ція и пошарила въ шинкахъ: многіе шинкари цопались съ по
личнымъ. И послѣ этого торговля въ шинкахъ совершенно пре
кратилась, а вмѣстѣ съ симъ прекратилось у насъ пока и раз
гульное пьянство, такъ какъ кому, въ самомъ дѣлѣ, охота бѣ
жать за 7—8 верстъ въ „казенку". И я вѣрю: меньше будетъ 
шинковъ, меньше будетъ и пьянства. Но въ этой борьбѣ съ 
шинками необходима активная помощь самого населенія, а иначе 
успѣха не будетъ. И здѣсь, дѣйствительно, не малую пользу ока
жутъ подобныя вышеуказанной группы борцовъ съ шинкарствомъ. 
Свящ. Андрей Ильменскій.
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— На Высочайшій смотръ прибыли въ Петербургъ между 
прочимъ потѣшные изъ школъ Новгородской епархіи: Суворовской 
Сопииской, Любанской, Спасской и Сергіевской г. Боровикъ. (Кол.).

Въ ночь на 18 іюля по сообщенію „Новг. Жизни“ изъ 
церкви с. Холыньи похищены занавѣсъ съ царскихъ вратъ и 
покровъ съ престола. Воры проникли въ церковь, сломавъ замки 
на входной двери.

— Скончался бывшій настоятель Старорусскаго собора Про
тоіерей Іоаннъ М. Смѣлковъ.
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